

# Padece de Tuberculosis el 74% de la Población

Afirmó el Doctor Juan J. Castillo, en la Inauguración del Nuevo Local de la Sociedad Cubana de Tisiología. Mueren Anualmente Debido a Esta Enfermedad 3,500 Personas

El acto inaugural del nuevo local que ocupa la Sociedad Cubana de Tisiología, sirvió para que se expusiera, desde su tribuna científica, la conveniencia de intensificar la campaña antituberculosa en toda la nación, pues Cuba tiene un 74 por ciento de su población enferma, hallándose aparentemente sana. Las estadísticas demográficas elevar las muertes anuales a más de 3,500 personas víctimas del terrible bacilo de Koch.

Correspondió al doctor Juan J. Castillo, director del Dispensario Furbush, describir la "Historia, función, sentido y proyección de la Sociedad Cubana de Tisiología", excitando a los Poderes del Estado para incrementar el actual armamento científico de la nación, que ha descendido por diversas razones.

En dicho acto hicieron uso de la palabra, los doctores Telesforo García Pérez, director del Consejo Nacional de Tuberculosis, quien declaró que las sumas con que cuenta su organización son cifras ridículas y el ministro de Salubridad, doctor J. A. Rubio Padilla, que felicitó a los miembros de la prestigiosa institución por su nueva residencia y aseguró que el Gobierno se apresta a activar la campaña contra la peste blanca.

Esta sesión científica fué presidida por el doctor Rubio Padilla, actuando en la secretaría, el doctor José Mir.

Hizo la apertura del acto, el doctor García Pérez, quien señaló que "este acto era de gran significación por la incesante preocupación que ha constituido para todos el engrandecimiento de la Ciencia Tisiológica, el mejoramiento de la Lucha Antituberculosa y el bien colectivo que representa la salud de nuestro pueblo atacando por el flagelo de la Tuberculosis".

El presidente doctor García Pérez, describió los grandes esfuerzos para la fundación de la organización y su vida en los últimos años. Y agregó: "Estamos seguros que esta casa será fuente de trabajo fecundo y constante desvelo por todo lo que sea el engrandecimiento de la tisiología y el mejoramiento de esta lucha extraordinaria en nuestra nación".

## Estado de la Lucha en Cuba

Un conceptuoso discurso pronunció el doctor Juan J. Castillo, sobre las condiciones actuales en que se desenvuelve en Cuba la lucha antituberculosa. Hizo historia de la campaña en los últimos cincuenta años y afirmó que "Cuba, al igual que muchos países de todas partes del mundo, venía siendo desolada por la tuberculosis, por lo que millares y millares de niños, adolescentes y adultos, venían pagando el más alto tributo con su salud y sus vidas, al terrible y mortífero ataque de esta extendida enfermedad".

Citó el doctor Castillo a todos los médicos que en los últimos veinticinco años han dedicado sus mejores esfuerzos a la lucha antituberculosa en la nación, consagrando elogios a su actuación así como la formación de la Unión Latinoamericana de Sociedad de Tisiología.

Después de relatar la gloriosa jornada de esos años y de la labor perseverante y entusiasta del médico cubano, el doctor Castillo describió el panorama médico-social nuestro, que calificó de "desolador, pues existen en nuestro medio, millares de enfermos contagiosos, trabajando y deambulando por todas partes, y por ello, difundiendo y deseminando el contagio en todas las capas sociales".

## Los Índices de Tuberculosis

Un ligero examen de la situación tuberculosa de Cuba—precisó el doctor Castillo—arroja los siguientes hechos: cinco millones de habitantes, sobre una superficie de 120,000 kilómetros cuadrados. En esta población, hemos demostrado que el 74 por ciento presenta una prueba positiva de tuberculosis, o sea, alberga el bacilo de Koch. Los Surveys o Catastros tuberculino-radiológicos realizados por nosotros en los Dispensarios, arrojan el 1.18 por ciento de tuberculosis oculta o desconocida, lo que representa unas 60,000 personas con aspecto aparentemente sano; igualmente, el Consejo Nacional de Tuberculosis tiene bajo su control y registro, a unas 36,000 personas con tuberculosis manifiesta y podemos afirmar, que existen sobre 4,000 pacientes en asistencia privada, por los médicos, centros regionales, etc. La suma de estos índices, arroja globalmen-



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA

te, sobre 100.000 enfermos de tuberculosis pulmonar en toda la República. La mortalidad de los últimos tiempos, es relativamente baja, pues las cifras que estamos alcanzando gira alrededor de 3,500 muertes.

"Si para nacer un balance del drama de nuestro Continente, hacemos una ligera revisión, encontraremos los siguientes hechos: 300 millones de habitantes, con el 70 por ciento de la población infectada por tuberculosis; 252 muertes de promedio por cada 100 mil habitantes y unos siete enfermos por cada un muerto. Esto arroja 210 millones de personas infestadas por el bacilo de Koch; más de cinco millones de enfermos tuberculosos y cerca de 800 mil muertos al año. Estos estadísticos, son relativamente recientes y su ponderación balance y estudio, destaca con rojos caracteres, la importancia extraordinaria que representa para nuestro Continente y en particular para la población cubana, el terrible y mortífero flageo, que no respeta sexo, edad ni condición social".

**Hay que Ayudar en la Campaña**

Señaló el doctor Castillo, que "La magnitud del problema tuberculoso en nuestro medio, demanda, que todos los días, realicemos un esfuerzo mejor para combatir esta enfermedad; reclama una mejor organización, un mayor esfuerzo, un mejor conocimiento de la endemia tuberculosa, necesitándose para realizar esta gran obra, el concurso de todos los sectores ciudadanos y muy especialmente, un Consejo Nacional de Tuberculosis, con todos los recursos y elementos necesarios; una Sociedad Cubana de Tisiología, con capacidad para laborar incesantemente en la parte científica, con la finalidad de que en todo momento, el depurado y experimentado trabajo de sus miembros, pueda sentar normas y pautas que limiten y restrinjan primero y, finalmente, erradiquen la tuberculosis de nuestro pueblo.

"Aspiración suprema de nuestro pueblo, que puede obtenerse, si las actuales normas de trabajo se renuevan y recreentan hacia el diagnóstico verdaderamente precoz, de las formas bronquiales y pulmonares, fundamentado todo ello, en los últimos descubrimientos que dan a la radiografía, al lavado bronquial y a la broncoscopia, posiciones de gran relevancia y superioridad, para el descubrimiento de la Tuberculosis. Deseamos, pues, que el ministro de Salubridad, las autoridades todas, especialmente el señor presidente de la República, fijen su atención en esta gran llamada que es el grito desesperado de la ciudadanía por desasirse de las garras terribles de la tuberculosis que daña y lastima cada día, sin piedad y sin tregua, a lo mejor de nuestra ciudadanía, especialmente a los niños, adolescentes y adultos".

Esta jornada inaugural de la nueva casa de los tisiólogos, terminó pronunciando breves palabras el director del Consejo Nacional de Tuberculosis y el ministro de Salubridad.

El primero, manifestó que las sumas que gastaba en la campaña resultan ridículas y cifraba sus esperanzas en que tanto el Ministro como el Presidente, harían grandes aportaciones económicas en la acción nacional contra el terrible flagelo.

Por su parte, el doctor Rubio Padilla felicitó a la Sociedad Cubana de Tisiología por el hermoso local que ahora posee y expresó que el Gobierno se mantiene interesado en todo lo relacionado con la campaña antituberculosa.

*M, Oct 29/50*